

### 3- (2) 事業報告

#### 1、2021年度法人の概要

##### ○目的

教育基本法及び学校教育法に従い、芸術立国の志によって世界の恒久平和に寄与し、これに資する人材の育成を 目的とする。

京都文藝復興 <https://www.kyoto-art.ac.jp/info/about/philosophy/pdf/hukkou.pdf>

##### 教育目標（3つのポリシー）

<https://www.kyoto-art.ac.jp/info/about/goal/>

##### ○沿革

昭和 52 年	京都芸術短期大学開学（造形芸術学科）
昭和 54 年	京都芸術短期大学専攻科設置
昭和 54 年	法人名を瓜生山学園へ名称変更
昭和 62 年	京都芸術短期大学専攻科映像専攻設置
平成 03 年	京都造形芸術大学芸術学部開設
平成 04 年	京都芸術短期大学専攻科が学位授与機構の認定校となる
平成 08 年	京都造形芸術大学大学院芸術研究科（修士課程）設置
平成 10 年	京都造形芸術大学通信教育部（芸術学部）開設
平成 12 年	京都造形芸術大学大学院芸術研究科を改組し、芸術専攻（博士課程）、芸術文化研究専攻、芸術表現専攻（修士課程）を設置 京都造形芸術大学、京都芸術短期大学を改組し、京都造形芸術大学芸術学部に芸術文化学科、歴史遺産学科、映像・舞台芸術学科、美術・工芸学科、空間演出デザイン学科、情報デザイン学科、環境デザイン学科を設置
平成 13 年	京都芸術短期大学を廃止 東京サテライトキャンパス開設 京都芸術劇場「春秋座」「Studio21」開設
平成 16 年	京都造形芸術大学芸術学部芸術文化学科を廃し芸術表現・アートプロデュース学科を設置
平成 17 年	こども芸術大学を開設 ギャルリ・オーブを開設
平成 18 年	京都造形芸術大学附属康耀堂美術館の運営開始

平成 19 年	京都造形芸術大学芸術学部に映画学科、舞台芸術学科、こども芸術学科、キャラクターデザイン学科を設置 京都造形芸術大学大学院芸術研究科（通信教育）芸術環境専攻（修士課程）を設置 社会芸術総合研究所を開設
平成 22 年	明治神宮外苑（東京都）に外苑キャンパス開設 大阪サテライトキャンパス開設
平成 23 年	京都造形芸術大学芸術学部に文芸表現学科、マンガ学科、プロダクトデザイン学科を設置
平成 24 年	文明哲学研究所を開設
平成 25 年	学校法人京都国際文化観光学院との法人統合に伴い、京都芸術デザイン専門学校、京都文化日本語学校を設置 京都造形芸術大学通信教育部に芸術教養学科を設置
平成 31 年	京都造形芸術大学附属高等学校を設置 認可保育園こども芸術大学開設
令和 02 年	京都造形芸術大学を京都芸術大学へ名称変更 京都造形芸術大学附属高等学校を京都芸術大学附属高等学校へ名称変更

○設置する大学（2022 年 7 月 1 日現在）

設置者 学校法人瓜生山学園 所在地 京都市左京区北白川瓜生山 2 番地 116 号

理事長 徳山 豊

設置する大学 京都芸術大学

学長 吉川 左紀子

学部学科構成

<https://www.kyoto-art.ac.jp/info/about/organization/>

学生数の状況

(学部)<https://www.kyoto-art.ac.jp/info/about/disclosure/2022/pdf/2-2-1.pdf>

(大学院) <https://www.kyoto-art.ac.jp/info/about/disclosure/2022/pdf/2-2-2.pdf>

○役員一覧（2022年7月1日現在）

理事 理事長 徳山 豊	評議員
常務理事 大野木 啓之	浅埜 之博
常務理事 北村 誠	尼崎 博正
学長 吉川 左紀子	井藤 哲也
尾池 和夫	井上 美恵子
阿部 恵木	大野木 啓之
高久 正史	小川 後楽
寺脇 研	観世 鎌之丞
中根 章夫	北村 誠
根岸 吉太郎	佐鳥 仁之
福山 哲郎	志村 文衛
宮内 豊久	高久 正史
	田中 洋一
	徳山 豊
	中原 史雄
監事 吹矢 洋一	中根 章夫
日比谷 武	早野 素子
	福本 秀和
	村田 晶子
	矢野 隼佑
	山口 修
	吉川 左紀子
	吉田 大作
	若林 宏
	渡邊 公嗣
	渡部 隆志

## 2021 年度事業報告

2021 年度は、瓜生山学園中期計画 Vision2021（2017～2021）の最終年度を迎えた。Vision2021 における事業を総括し、未達成事項については経緯や要因を検証し、次期中期計画の継続課題とした。Vision2021 の結果検証プロセスを経て、本学園の「藝術立国」の建学理念及び使命に基づく将来構想や次期中期計画における KGI（Key Goal Indicator：重要目標達成指標）と KPI（Key Performance Indicator：重要業績評価指標）を明確にし、より高い教育力で社会変革に資する学園をめざし、中期計画 Vision2026（2021～2026）を策定した。また、学校法人運営のガバナンス体制を明確にするため、「京都芸術大学ガバナンス・コード」を制定し、運営基盤のさらなる強化を図った。

京都芸術大学通学課程では、芸術学部の収容定員増及び新学科の開設を含む次期中期計画の基本構想を策定するとともに、教育目的及び 3 つのポリシーの実効性を検証する内部質保証体制の整備を行った。進路決定率は目標の 90% を達成し、早期内定率及び正規就職率についても前年を上回る結果となった。また、大学院芸術研究科においては、2023 年度の開設に向け、オンラインによる柔軟な教育・研究環境を特色とする、新専攻の基本構想を策定した。

京都芸術大学通信教育課程（社会人教育部門）では、完全オンライン型「イラストレーションコース」を新設した。また、2022 年度開設の「書画コース」の準備を整えた。新規学習機会の創出や履修支援を通じて学士課程の立体的展開と生涯芸術学習の普及を推進した結果、2021 年度在籍者数は初めて 1 万人を超える私立大学通信教育課程正課生で最も多い、10,619 名となった。

京都芸術デザイン専門学校では、対面と遠隔を組み合わせたハイブリッド型授業が定着し、コロナ禍においても効果的な授業手法を確立した。また、企業連携授業や社会連携展などの企業連携プログラムの質向上に向けた取り組みとして、FD 研修を通じて評価基準を見直すなど、社会実装の強化に取り組んだ。

京都文化日本語学校では、ハイブリッド型授業導入に合わせたカリキュラムや教材、学習環境の最適化、FD 研修による指導力強化を行い、未入国生にも質の高い教育を提供した。また、遠隔を活用した新たな学習プログラムを開発し、運用を開始した。

京都芸術大学附属高等学校では、授業内容の見直しやテスト対策講座の導入により単位取得率や離籍率が改善した。進路選択の早期化をめざして大学連携科目を再編するとともに、中高接続教育の導入に向けて学び直しプログラムを構築した。進路指導については卒業生 131 名の進路決定率が 93.1% となり、多くの生徒が希望する進路に進んだ。

認可保育園こども芸術大学では、長引くコロナ禍においても基本対策を行い、瓜生山や園庭を積極的に活用した保育を行ったほか、保護者と園児がともに学ぶ「創作の時間」や、子育て講座「瓜生山セミナー」による地域支援を実施した。また、園内研修や保育士評価制度により保育力の向上に取り組んだ。

法人事務局では、中期計画 Vision2021 の結果検証及び次期中期計画 Vision2026 の策定やガバナンス・コードの制定及び点検を受けて、学園全体で取り組むべき課題を各部署に落とし込み、次年度事業計画に組み入れた。また、財務基盤の強化を図るため、特定資産を 1,500 百万円増額し合計 10,000 百万円とした。施設設備や情報環境の整備を実施するとともに、教員人事制度の導入や職員人事制度の向上、デジタル化、ペーパーレス化による管理業務の効率化など、各種制度や業務の整備に取り組んだ。コロナ禍においても教育研究活動を止めなかっただけでなく、感染症対策を十分に行いながら、大学開学 30 周年記念事業やホームカミングデー等の学園行事も開催した。

## I. 京都芸術大学通学課程

### 1) 次期中期計画の策定

Vision2021 の検証と評価を行い、GRAND DESIGN 2030 を踏まえた次期中期計画を策定した。芸術学部については、デジタルエンターテイメント領域の拡充を目指し、新学科の設置に加え芸術学部の改組及び収容定員増を行う。また、出口戦略の強化及び Society5.0 をリードする新たな芸術教育への転換を目的に 2024 年度に新カリキュラムを導入する。

大学院においては、フィールド・リサーチや学外連携などの実践的な研究活動を通した人材育成を行う修士課程新専攻「芸術環境専攻」を 2023 年度に開設するとともに、2024 年度には美術工芸領域および歴史遺産研究領域等の教育プログラムの再編を行う。

### 2) 進路の質的転換の推進

芸術学部卒業生の進路決定率 ((就職+進学)/卒業生) は 90.4% (前年度 87.6%、2.8 ポイント増) となり、目標の 90% を 3 年ぶりに達成した。「進路の質」に係る指標では、9 月末早期内定率 (内定者/(在籍数-進学者)) は 61.5% (前年度 60.0%、1.5 ポイント増)、正規就職率 (正規雇用就職者/(在籍数-進学者)) は 69.9% (前年度 67.6%、2.3 ポイント増) となり、新型コロナウイルスの影響を受け、大卒者の求人倍率が 1.50 まで低下する中、就職活動の早期化を促進することより前年度を超える実績となった。

また、就職決定に重要な位置づけとなる 3 年次夏季インターンシップへの参加率は、56.8% (前年度 46.1%、10.7 ポイント増) となり、学部目標 50% を達成した。前年度の進路決定状況を学科・コースごとに分析し、各学科が改善施策を実施するとともに、毎月行われるキャリア委員会での状況分析とその月の重点施策を明確にすることで、タイムリーかつ有効なキャリア支援に繋がった。

### 3) 教学マネジメントによる内部質保証体制の整備

教学マネジメントによる内部質保証体制の整備を計画どおり実行した。学生に対してカリキュラムの構成や科目ごとの相関関係を明示し、学修成果を可視化するツールとして新システム「DP 達成度評価(略称:DPA)」の運用を開始した。学生個々の進路目標の設定、及び各履修科目の自己評価、面談時における学習成果の振り返り等を行うことが可能となり、教員による履修指導や学習指導での活用を開始した。

また、オンライン授業に対応する新たな出席管理システム及びアンケート収集のプラットフォームとして、新システム「iCompass」の運用を開始し、学内外で行われる全ての教育活動の出席管理が可能となった。各種アンケートについては、紙媒体からオンラインで実施できる環境となり、集計からフィードバックまでの即時性が向上し、学生の声を教育改善にタイムリーに反映できる環境が整った。

専門教育の内部質保証を目的に、カリキュラムの外部評価制度を導入した。姉妹校の東北芸術工科大学の教務部長及び学科長に加え、外部有識者として高等教育の専門家とグローバル企業でデザイン部門の責任者を務めた方を評価委員とし、プロダクトデザイン学科

のカリキュラム評価を行った。様々な観点や尺度から提言がなされ、次年度の教育計画に反映させるなど、教育活動の質的向上に活用していく。

その他、ループリック評価の拡充に加え、教育の質向上を目的とした年9回のFD研修を開催し、専任教員の2/3以上が出席した。

#### 4) 社会をけん引するクリエイター・研究者の育成に向けた大学院改革

フィールド・リサーチや学外連携などの実践的な研究活動を通した人材育成を行う修士課程新専攻「芸術環境専攻」を2023年度に開設することを決定した。2021年度は開設に向けて教育手法、カリキュラムの骨子及び教員体制等の具体案を検討し、文部科学省への届出を完了した。

2021年度の学位取得者は、修士（学術）7名、修士（芸術）66名の計73名（前年度69名、5.8%増）、博士（学術）3名、博士（芸術）2名の計5名（前年度4名、25.0%増）となった。学位審査において修士課程、博士課程ともに公開口頭試問を実施し、博士課程においては学位審査期間中に展覧会を開催した。

2022年度入学者の学生募集は、修士課程志願者数484名（前年度505名、4.1%減）、博士課程志願者数25名（前年度16名、56.2%増）となった。留学生志願者は修士・博士あわせて446名（前年度472名、5.5%減）と前年から微減したが、日本人志願者は、WEBサイトの情報及びオンラインでの説明会を充実させたことにより、大学院全体での志願者は63名（前年度43名、45.5%増）と増加した。

大学院附置機関であるコマーシャル・ギャラリー「アルトテック」においては、本学大学院生・修了生を中心とした若手アーティストの作品販売を行い、企業やコレクター等から20名の作家の作品80点（約13百万円）が購入された。加えて、NFTやブロックチェーンを活用した新たな販売活動の展開を模索すべく、デジタル・アート部門を開設した。

また、現代アートの研究機関「ICA Kyoto」においては、外部有識者を加えたプログラム・コミッティを組織し、対面及びオンラインで記者発表・トークイベントを行い、メディア9社を含む計111名が参加した。

東京都美術館での最終開催となる選抜展「KUA ANNUAL」は、15組18名の作家と、5名のアシスタント・キュレーター（学生）が参加し、3日間で856名（前年度796名、7.5%増）の来場者があった。また2022年度から国立新美術館に会場を移し、姉妹校の東北芸術工科大学の学生も参加する選抜展として、運営体制の構築、両校の合意形成などの準備が完了した。

#### 5) 学修支援の拡充

学生支援体制の拡充を目指し、学生生活委員会を設置した。学生生活にかかる様々な事業や制度についての検証を行い、学生生活満足度の向上及び離籍率の低減を目的とした、2022年度からの具体的な活動計画を策定した。障がいを持つ学生及びメンタルヘルスに不調をかかえる学生の早期支援に向け、支援を要する学生の状況を所属学科と共有し、学科

及び保健センターの双方でフォローする体制を整備した。また、障がいを持つ学生に対する組織対応力の向上を目指し、障がい学生支援に関する基礎研修及び対応事例検討会を実施し、65名の教職員が参加した。

学園祭「大瓜生山祭」は、新型コロナウイルス感染症の感染拡大状況を鑑み、学生と教職員のみを対象として実施することとなったが、様々な企画が発案され、多くの学生及び教職員が来場した。卒業展・大学院修了展は、昨年と同様、新型コロナウイルス感染症対策を講じ、事前予約制にて開催し、感染者を出すことなく会期を終えることができた。

#### 6) 学生募集

2022年度入学生の学生募集は、志願者数8,044名（前年度7,028名、14.5%増）と前年度を上回る結果となった。新型コロナウイルス感染症が拡大する中、受験生が本学の特色を体験する機会を確保するため、対面でのオープンキャンパスを2回追加することに加え、オンラインイベントも開催した。また、高校での進学ガイダンスに積極的に参加するなど、受験生への情報提供の機会を拡充したことにより、日本人志願者数が5,755名（前年度5,431名、6.0%増）に増加した。

留学生については、国内日本語学校の生徒を対象としたオンラインイベントの開催に加え、ソウル・台北・上海の現地事務所と連携した説明会を開催し、志願者数は2,289名（前年度1,597名、43.3%増）に増加した。

#### ■表現教育研究センター

新型コロナウイルス感染症拡大により各教育機関との連携授業が自粛となり、活動を大幅に縮小することとなった。美術系予備校との連携授業1件と、小・中・高等学校の教員を対象とした研修を2件実施した。

#### ■ギャルリ・オーブ

ギャルリ・オーブ委員会主催の教員展、各学科のゼミ展、大学院の成果発表展、KUA ANNUAL、通学部公募展、ポストグラフィー展等を開催した。また、卒業展・修了展では、ギャルリ・オーブを含めた学内全体を展示会場とし、通学課程は9日間で延べ6,600名が来場し、通信教育課程は8日間で899名の来場となった。

#### ■芸術文化情報センター（図書館）

2020年度に引き続き、新型コロナウイルス感染症の感染拡大にともなう入構制限は継続となったが、年間総入館者数は56,537名（前年度25,814名、219.0%増）と前年比で大幅に回復した。また、貸出冊数においても38,102冊とコロナ禍以前である2019年度の41,092冊に迫る利用状況にまで回復した。

## II. 京都芸術大学社会実装・事業戦略部門

### 1) 芸術教育の社会実装によるプランディング・学生募集の強化と戦略立案

PBL 型学習 (Project Based Learning) の全学科導入によって、学科全体・芸術教養センター・社会実装支援課において 82 件の企業連携授業、産学公連携プロジェクトを実施し、延べ 1,319 名が参加した。受託研究による教育活動における取扱規程の改定によって、産学公連携事業における情報共有、契約締結、収支報告が集約出来るように整備した。学生募集に強い影響を与える進路の質と学科プロジェクト科目の関連分析が行われ、早期内定などに有意な関係が見られた。

### 2) 広報

大学イベントの戦略的広報の結果、11,899 件（前年度 9,840 件 20.9%増）のメディア掲出となった。プレスリリース WEB サイトは毎月 10,000～25,000PV を獲得、メディアへの掲載率は 58.8% (85 本中、50 本) となり、ベンチマーク他大学を上回った。書画コースに関する記事が通信教育課程の学生募集に貢献するなど、直接的な募集結果にもつながっている。瓜生通信は細やかな取材に基づく記事を 157 本（前年 120 本）公開し、のべ 10 万人を超える読者を獲得した。

### 3) IR

通学課程および通信教育課程の「教学 IR」冊子を制作、公開した。姉妹校の東北芸術工科大学及びベンチマーク大学との比較による課題抽出や施策立案を行う素地を整えた。

## ■京都国際平和構築センター

センター長、評議員を中心としたオンラインセミナーを 20 回開催、平和構築や国際情勢に関する講演、議論を行い WEB サイトで公開した。また、国際社会におけるプレゼンス向上に向けて、元東ティモール共和国大統領兼首相を招聘し、名誉博士号の授与式ならびに東京平和構築フォーラムを外苑キャンパスで開催した。

## ■文明哲学研究所

教職員及び学生を対象に、オンラインセミナー「文哲研 3days」「ART meets SCIENCE」「芸術研究の世界」を 21 回開催し、合計約 1,400 名が参加した。セミナー後に期間限定で公開した動画は、視聴回数が 6,000 回を超えた。また担当授業として、「芸術と心理 C」(大学通学課程芸術学部)、「芸術文化原論 9」(大学院芸術研究科)、「天文学・地文学・人文学への階段」(大学通信教育課程)を行った。

## ■日本庭園・歴史遺産研究センター

日本庭園研究部門では「名勝会津松平氏庭園池護岸修復報告書作成業務委託（会津若松市）」など受託事業 15 件（前年度 17 件）及び公開講座 1 件（前年度 1 件）（公開講座・

受託事業収入約 20 百万円)、歴史遺産研究部門では「臼杵市所蔵 日本大学水泳部寄せ書き修理（大分県臼杵市）」など受託事業 5 件（前年度 7 件）、公開講座 2 件（前年度 1 件）（公開講座・受託事業収入約 2 百万円）を実施した。

#### ■アート・コミュニケーション研究センター

美術館、芸術系財団、教育機関から受託した研修講座をオンラインや対面で 7 件（前年度 2 件）、企業研修を 1 社 2 回実施した。2021 年度より京都大学 iPS 細胞研究所との「細胞の人为的改変に関する制度論と印象論」の共同研究として、3 年計画でアート作品からの印象論の研究に着手した。また教員免許状更新講習を夏に対面で実施、主催事業である対話型鑑賞ファシリテーション講座を 4 期（8 日間）オンラインで開催した。学外での対話型鑑賞会は大阪市、福岡市、豊田市、奈良市で学生を交え開催した。

#### ■京都伝統文化イノベーション研究センター（KYOTO T5）

伝統文化資源のリサーチ、アーカイブ及び公開、事業化（地域活性化・製品化）に向けての取り組みを推進した。「京都職人オンラインワークショップ」は藝術学舎の講座として展開し、取り組みの広がりを見せた。また、HANAO SHOES は全国 47 都道府県の職人の技術をアーカイブした「HANAO SHOES JAPAN」として展開し、大丸京都店やパスザバトンでの展示依頼を受けるなど学外でも高い評価を受けた。

株式会社クロステック・マネジメントと連携し、新たな商品開発として着手した「京都 100 年かるた」が、GOOD DESIGN 賞を受賞し、センターの取り組みとして 3 年連続の受賞となった。

#### ■京都芸術劇場「春秋座」・舞台芸術研究センター

社会普及系 6 本、研究系 8 本、芸術監督プログラム 2 本の公演、学内主催イベント・外部使用を含む 13 本の公演、劇場実験、シンポジウム、公開講座などが 95 日間行われ、18,739 名（前年度 10,063 名、86.2% 増）が来場した。

また、授業使用が 10 日、大学行事使用が 35 日、公演仕込み・稽古使用 106 日と講習会使用 12 日で計 118 日、合計 258 日（前年度 134 日、92.5% 増）と稼働日数はコロナ禍前に近い状態（2019 年度 271 日）となった。studio21 は舞台芸術学科の演習室としての使用のほか、卒業制作 4 本、授業発表公演 3 本、その他企画 5 本に 5,113 名（前年度 3,471 名、47.3% 増）が来場した。

舞台芸術センターは 2021 年度は 15 本の主催公演、2 件のフォーラム・シンポジウム、11 件の連続講座・研究会、1 件の人材養成事業を実施した。一方で 3 本の主催公演、シンポジウム、研究会が感染症の影響で延期となった。競争的資金については、2020 年度から 3 カ年で認定されている科学研究費助成事業「基盤研究（A）」に加え、独立行政法人日本芸術文化振興会「劇場・音楽堂等機能強化事業（地域の中核劇場・音楽堂等活性化事業）」及び文化庁「ARTS for the future!」に採択された。2013 年度に認定された文部科学省共同

利用・共同研究拠点事業は、2019 年度から 6 カ年の再認定継続が認められており、4 件の劇場実験型研究事業（テーマ研究 1 件、公募研究 3 件）、3 件のリサーチ支援型研究事業を実施した。

#### ■芸術館

感染症の影響により前期に開催予定であったコレクション展は中止となったが、通信教育課程博物館実習の一環で行う環境ポスター展、特別展「推し世絵～ニッポン画×浮世絵プロジェクト～」、冬季コレクション展については予定通り開催できた。「推し世絵展」は一般来館者も迎えることができ 779 名が来館した。

#### ■康耀堂美術館

コレクション展を 3 回開催した。また「はじめての日本画ワークショップ」を 3 回実施し、日本画と洋画に用いられる画材や道具の違いを学び、日常生活の中で接することの少ない日本画材（顔彩と膠）を使った簡単な塗り絵体験を実施し好評を得た。茅野市教育委員会との連携事業も例年どおり実施した。

今年度の来館者数は 1,548 名〈有料者 1,298 名、無料者 250 名〉（前年度 1,772 名〈有料者 1,535 名、無料者 237 名〉、12.6% 減）となった。

### III. 京都芸術大学通信教育課程

#### ■芸術学部通信教育部

##### 1) 新規学習機会の創出

初めての取り組みとなるデザイン分野での完全オンライン型「イラストレーションコース」を開設した。学生募集では大きな反響を呼び、2021 年度在籍者数は 10,619 名（前年度 7,480 名、42.0% 増）と 1 万人を超えた。私立大学通信教育課程学部正課生として最高数となった。また美術分野で初めての完全オンライン型「書画コース」を 2022 年 4 月に新設し、オンラインでの学習ニーズに応える教育開発をさらに推進させた。また完全オンライン型コースを希望する海外在住の外国籍学生を対象に、京都文化日本語学校との連携による「Foreign Student Acceptance Program」を 2022 年 4 月に設置し、12 名が入学することとなった。

##### 2) 在籍率向上を目指した履修支援

新設のイラストレーションコースを含めた多くの新入生の受け入れ態勢の再構築を行うとともに、すべてのコースで実現したオンライン型スクーリングの拡充、学習システム「airU」を活用した履修支援を推進した。また、学生の利便性を高めるため、チャットボットの導入及び教員・在学生・卒業生をつなぐツールとして、airU コミュニティを SNS アプリとしてリニューアルした。こうした取り組みもあり、2022 年度学習継続率は 67.8%（前

年度 66.0%、1.8%増）と向上し、学籍更新者数は 7,542 名（前年度 5,321 名、14.2%増）となった。学習継続率との相関が高い 2021 年度入学初年次テキスト科目未修得者率は 31.1%（前年度 30.5%、0.6%増）と同水準を維持した。

### 3 ) 学生募集

2022 年度芸術学部前期出願者数は 5,210 名（前年度 4,540 名、14.8%増）となり、新設の書画コースは 521 名となった。開設 2 年目を迎えるイラストレーションコースも 1,811 名（前年度 1,644 名、10.2%増）となり、結果として 4 つの完全オンライン型学科コースが全体の約 3 分の 2 を占めるに至った。コロナ禍でのオンライン学習意欲の向上を背景に、オンラインのみで学習が完結するコースの人気が高まったこと、またオンライン中心の入学説明会を開催し、全国から 13,976 名（前年度 10,593 名、31.9%増）の参加者を獲得できたことが、過去最高の出願者数という結果につながった。対面スクーリングのあるコースにおいても出願者数は 5.7% 増となった。大学院出願者数は 317 名（前年度 286 名、10.8% 増）となった。

#### ■大学院芸術研究科[通信教育]

学位取得者は修士（学術）11 名、修士（芸術）91 名の計 102 名（前年度 67 名、52.2% 増）となった。2020 年度に新設した学際デザイン研究領域から、今年度初めて修了生（47 名）を輩出した。2022 年度は 180 名（前年度 138 名、30.4% 増）の新入生を迎え、在籍者数は 339 名（前年度 274 名、23.7% 増）となった。また 2023 年度より芸術環境専攻を芸術専攻に名称変更するとともに、すべての領域を完全オンライン型とする改組にも着手した。

#### ■藝術学舎（東京藝術学舎・大阪藝術学舎・京都藝術学舎）

2021 年度は 274 講座（前年度 111 講座、246.8% 増）開講、受講者数は 5,597 名（前年度 1,550 名、361.0% 増）となった。通信教育課程スクーリングへの講座活用率は安定的に高く、受講者における通信教育課程在学生比率は 72.8%（前年度 72.8%）となった。また前年度よりスタートさせた完全オンライン型藝術学舎は 43 講座を開講し、受講者数は 2,287 名となり全受講者数の 40% を占めた。

#### ■大学出版局藝術学舎

2021 年度は通信教育課程の教科書として、「西洋史学への扉」「宗教学への扉」「問う社会学」、<はじめて学ぶ芸術の教科書>シリーズとして「伝統文化 史料編」「日本画 日本画の制作を学ぶ」「陶芸 陶／イメージと表現」「洋画 絵画の生成、メチエの獲得」「染織 1 染を知る」「染織 2 織を知る」、書画コーステキストとして「書画 美への招待 書画同源」など計 11 冊、合計 20 冊を発刊した。また、既刊本の芸術教養シリーズから「日本の芸術史 造形編」等 10 冊が重版となった。

## IV.京都芸術デザイン専門学校

### 1) 社会連携教育の再整備と組織の強化

対面と遠隔を組み合わせたハイブリッド型授業がグループワークや演習授業においても有効な授業手法として定着した。後期の学生授業評価アンケートにおいて、各科目で設定する到達目標の達成度は4段階中上位2段階の評価が93.7%となり、教育の質が担保された。また、年4回のFD研修を通じて、ハイブリッド型授業での評価基準を全教員で意見交換し、ルーブリック評価導入に向けて基盤を整えた。

企業・団体との連携の成果発表の場として「K展－社会連携展－」を2月に開催した。まん延防止重点措置発令直後の開催であったが、360度カメラにて会場内の全作品を撮影した「バーチャルK展」サイトを開設し、現地開催と併用することで、144社（前年度141社、2.1%増）が来場した。

### 2) 学生募集

2年間の感染拡大の影響を受け、高校・会場ガイドンスといった外部での接触機会が大幅に減少し、対象学年の通算接触者数は2,047名（前年度2,471名、17.2%減）となった。一方でオンラインイベントからの誘導やSNSの活用、Web広告の追加、内容の改善を行うことで、来校者数は前年比8.6%減に抑えられた。また、専任教職員の学生募集研修会で受験生のニーズを再検証し、イベント内容の見直しなどに努めることで、来校出願率を45.4%（前年度42.5%、2.9ポイント増）に引き上げた。

AO入学は、過去最多の222名（前年度214名、3.7%増）が出願した。京都芸術大学併願制度の本格導入や国内留学生入試の出願期間を延長したこと、入学者数は362名（前年度363名、0.3%減）となり、前年度とほぼ同数を維持することができた。

### 3) 進路決定

2021年度は、進路決定率（（就職+進学）/卒業生）94.3%（前年度89.3%、5.0ポイント増）となった。早期活動に向けた支援プログラムが功を奏し、8月末までの内定率は前年度を上回った。後期からは全コースを統合したキャリア支援体制を整備し、企業マッチングイベントの複数開催、個別面談やグループ指導の強化を行い、前年を上回る結果に寄与した。

## V.京都文化日本語学校

### 1) 学習ニーズに沿った教育コンテンツ整備と指導の強化

新型コロナウイルス感染症の影響で新入生が入国できず、年間を通して対面と遠隔を組み合わせたハイブリッド型授業を実施した。カリキュラムや教材の見直し、FD研修による指導力の強化で、よりインタラクティブな授業が提供できた。

進学支援対策については、大学、大学院、専門学校、芸術系大学進学準備科目を再編し、クラス担任中心から科目担当中心の指導に変更した。これにより入学時から受験まで一貫性のある指導体制が整った。

本科以外では完全オンライン型のタイ短期コースを試験的に導入した。また、オンライン完結型プログラムとして国内外に「作文添削」「会話」「文法」の3講座をリリースした。学園内連携では、大学通信教育課程「Foreign Student Acceptance Program」における日本語学習科目的教材開発を行った。

## 2) 学生募集

2021年度新入生308名、学生数490名となる予定であったが、年間を通じた入国制限措置により入学辞退及び学習継続を断念する学生が増加し、新入生108名（前年度92名、17.0%増）、学生数290名（前年度315名、7.9%減）となった。

学生募集については、教職員によるオンライン型オープンキャンパスを実施した。重点地域となっていたドイツ、スウェーデン、トルコは各言語でプロモーションビデオ、学生インタビュー動画、ブログ等のコンテンツを作成し展開した。ドイツ、トルコ、フランスについては卒業生の母語支援制度により初めてオンライン説明会を実施した。

## 3) 学生支援

進学支援は、対面学生に提供しているセミナーに加え、母国で受験する学生向けに「オンライン面接入試対策セミナー」を実施した。就職支援では職場見学会や本校単独採用説明会などを行う連携企業を拡充したほか、外部講師による教職員研修会を行い指導力の強化を行った。

# VI. 京都芸術大学附属高等学校

## 1) 教育活動

教育活動は授業内容の改善やテスト対策講座の導入により、スクーリングはクリア率98.1%（前年度95.6%、2.5ポイント増）、単位取得率は95.1%（前年度90.7%、4.4ポイント増）まで向上した。離籍率も3.8%（前年度4.8%、1ポイント減）となり、各項目とともに3年連続で改善した。

スムーズな中高接続教育の2022年度導入に向けて、国語・英語・数学の主要3教科で学び直しプログラムを構築した。大学連携科目は進路選択の早期化に向けて授業目的を職業理解に絞ったことで、2年生の84.8%（前年度77.4%、7.4ポイント増）が学年末までに希望進路を決定した。

課外活動については学外で実施する遠足や学外研修は中止としたが、全校集会や同好会活動、文化祭等の学内活動は十分な対策と指導のもとで実施した。学校評価アンケートは今年度から保護者にも実施したこと、保護者要望や情報共有に関する課題が明確になっ

た。評価結果に基づいて改善案を作成し、2022年度の授業運営や生徒指導に反映する。

## 2) 生徒募集

来校者増加に向けて中学校内説明会や出張授業に取り組んだ。また、校長・教頭など管理職を対象とした学校説明会を新たに開催することで認知度向上を図った。地元中心の募集活動により京都市内の出願者が増加し、2022年4月入学生は出願者267名（前年度152名、75.7%増）、入学者221名（前年度139名、59.0%増）といずれも前年度を大きく上回った。

## 3) 進路決定

2021年度卒業生131名の進路決定率は93.1%となった。進路別では進学86.2%（大学・短大73名、専門学校40名）、就職6.9%（9名）となり多くの生徒が進学した。（参考：2020年度全国通信制高校進路決定率60.2% 進学44.2%、就職16.0%、未定39.8%）

併設校進学は京都芸術大学34名（通学課程24名、通信教育課程10名）、京都芸術デザイン専門学校13名となった。他の進学先は、弘前大学、同志社大学、兵庫医科大学、東京女子大学、大阪医療技術学園、京都調理師専門学校など多岐に渡り、多くの生徒が希望する進路に進むことができた。

## VII.認可保育園こども芸術大学

### 1) 保育の向上

開園3年目となる2021年度は、新入園児16名を迎えて在園児54名でスタートした。新型コロナウイルス感染拡大防止に対する基本対策をしっかりと行い、瓜生山や畑、園庭での保育活動を実践することで、こどもたちが心身ともにいきいきと育つ保育を継続することができた。また、保育の質を向上するため、園内研修を年8回実施した。

### 2) 社会的責任

大学教員等による「子育て講座（創作の時間）」を企画、親子で造形を中心とした表現活動を3回実施した。

こども芸術学科から在学生をインターンシップや保育実習生、保育補助アルバイトやボランティアとして受け入れ、舞台芸術学科からは在学生を節分行事に受け入れるなど、京都芸術大学との連携、学生との交流も実施することができた。

### 3) 保育士評価制度の導入

保育士評価制度の仮運用を継続し、より一層の保育力向上に取り組んだ。

## VIII.法人事務局

### 1 ) 法人運営基盤の強化

2017 年度から 2021 年度にかけて取り組んだ学園中期計画 Vision2021 が最終年度を迎えたことから、Vision2021 の総括を行い、次期中期計画 Vision2026 を策定した。また、学校法人運営のガバナンス体制を明確にするため、学園の公共性と自主性を基本にした自律的な取り組みとして「京都芸術大学ガバナンス・コード」を制定し、運営基盤の強化を図った。財務基盤の強化においては、2021 年度も特定資産を 1,500 百万円増額し、合計 10,000 百万円とした。

感染症対策では、「感染症対策本部」で活動制限指針の作成や衛生管理対策を策定し、教育研究を継続できる環境を確保するとともに、教職員に対しても交代制勤務や在宅勤務体制を整備するなど、感染症予防対策を推進した。

### 2 ) 就業環境の整備

大学教員評価制度では、各学科での上長評価を経て、教員業績評価委員会において評価の調整や最終決定を行い、2021 年 7 月に処遇への反映を行った。対象教員からのヒアリングなども行い、今後の運用や改善に活かしていく。

### 3 ) 記念事業・卒業生支援等

感染症対策を十分に行い、大学開学 30 周年記念事業、ホームカミングデーを開催した。ホームカミングデーの参加者数は、オンラインを含め卒業生約 1,400 名、教員約 150 名であった。

京都文藝復興俱楽部は、新型コロナウイルス感染症拡大の影響により、総会・サロン等すべてのイベントを中止とした。

### 4 ) キャンパス環境の整備

施設設備整備では、青窓館外壁改修工事、瓜生山荘全面改修工事が完了した。また、地心館のトイレ更新工事を実施し、全校舎の自動水栓化、洋式化が完了した。なお、世界的な物流停滞の影響を受け、建設資材の調達確保が困難な状況となったため、当初計画していた改修工事を一部 2022 年度以降に見送った。

情報通信インフラ整備では、学内情報ネットワークを用いた学習環境の強化のため、無線アンテナの増設と老朽化した機器のリプレースを行った。また、コロナ禍対策として、職員が在宅で基幹システムを利用可能となるリモートアクセス環境を構築した。

### 5 ) 管理業務の効率化

大学教員の勤怠システムの導入、給与明細のオンライン化、教職員採用プロセスの一部オンライン化など、ペーパーワークの削減に取り組んだ。会計システムにおいてもデジタル化、ペーパーレス化を推進するため、2023 年度導入に向けてシステム会社と共同開発に

着手した。

#### 6) 新規事業

アート、教育、京都発、大学発等のスタートアップを支援するため、本学園の子会社である株式会社クロステック・マネジメントが組成する「京都芸術大学アートアンドビジネス1号投資事業有限責任組合」に、3億円を出資することを決定した。また、芸術的志向を持った起業家人材の育成を行うためのアート・アントレプレナーシップ（芸術的志向起業家精神）教育支援の準備を行った。

以上